

LA EPOCA

DIRECTOR:
**La Sociedad
Regeneración**

EDITOR - ADMINISTRADOR:
Luis Cartín G.

Diario Católico Independiente

“Per crucem ad lucem”. Con aprobación eclesiástica

OFICINA: Avenida 4a. Este, frente al Colegio Seminario

Apartado de Correos: 710

Suscripción mensual: \$1.00

Número suelto: 5 céntimos

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 16 DE ABRIL DE 1912

NÚM. 286

Correspondencias de “La Epoca”

De Roma

Después de un largo paréntesis excepcional, con motivo de la guerra italo-turca, abriéronse nuevamente las Cámaras italianas bajo la presidencia del diputado señor Marcoro, el banco azul estaba todo ocupado y los diputados presentes subían á más de 480.

El presidente del Consejo de ministros tomó la palabra, diciendo breve y enérgicamente que Italia ha ido á la guerra contra Turquía, ante todo por las vejaciones y atropellos de que eran muy á menudo víctimas los súbditos italianos, especialmente en Trípoli y Cirenaica, y luego, porque á raíz del tratado entre Francia y Alemania por la cuestión de Marruecos, todas las grandes potencias, de común acuerdo, habían instado á Italia para que también ella extendiera su bandera y expansión comercial en el Mediterráneo, ocupando pacíficamente Trípoli y Cirenaica, como regiones africanas más cercanas á la península itálica. Añadió Giolitti que después del primer bombardeo de la flota italiana contra el puerto de Trípoli, y el consiguiente desembarco de tropas sin oponer el enemigo casi resistencia, parecía que debían cesar las hostilidades y que todo que labra reducido á un simple paseo militar, mayormente cuando los árabes, atraídos por la proclama del general en jefe del ejército italiano, Caneva, en la que se aseguraba que serían respetados en su religión y en sus mujeres, deponían las armas no queriendo hacer causa común con los turcos.

Así las cosas, el Gobierno creyó del caso aconsejar al Rey promulgara el decreto de anexión de Trípoli y Cirenaica á la corona de Italia. Más los turcos sobornando con promesas y amenazas á los árabes, lograron que éstos volvieran las armas, y todos unidos iniciaran una campaña de guerrillas en el interior. El contrabando de armas y víveres no era debidamente evitado por quien debía, según los tratados internacionales, y mientras por una parte reforzaba las huestes enemigas, prolongando una guerra que parecía debía durar poco tiempo, ha dado margen por otra á incidentes diplomáticos que afortunadamente han podido ser solucionados satisfactoriamente. Volver atrás en nuestra empresa de expansión comercial y de cultura no podemos ni debemos, á costa de cualquier sacrificio. Hemos gastado ya 150 millones, pero el Tesoro aun no está exhausto, ni pensamos por ahora acudir á un empréstito. Fieles á nuestras promesas,

SANTORAL

Día 16. Martes.—Santos Toribio de Liébana, Paterno y Fructuoso, Obispos; y Santa Engracia y compañeras mártires. Fué Santa Engracia hija de un noble de Portugal, el cual la educó cristianamente. Así que tuvo edad para contraer matrimonio, solicitaron su mano varios caballeros y sus padres prometieron enviarla á un Duque de Rosellón. En efecto, se dispuso el viaje al tiempo concertado y nuestra santa Virgen marchaba con alegría, no por las bodas que iba á celebrar, sino por el desposorio eterno que pensaba realizar con Jesucristo al paso por Zaragoza. Apenas se apeó Engracia, partió en busca de Daciano, y y con denodada libertad le reprendió sus crueldades contra los cristianos, y le aconsejó que dejara el culto de los ídolos

y se convirtiera al verdadero Dios. Mas este hombre cruel, que había inundado España en sangre, mandó ponerla presa con todos los de su comitiva y azotarles cruelmente. Ejecutóse su mandato, y como Engracia no cesase de vituperar á los dioses de la gentilidad, mandó arrastrarla, desnuda y llagada como estaba, hasta sacarla un pedazo del hígado cortándole enseguida un pecho, por donde se descubría el corazón, y no contento aún con tanta crueldad, mandó que la metieran un clavo por la frente, en cuyo suplicio entregó su alma al Creador, hacia el año 300

No se avergüence el siervo de que le manden hacer lo que primero hizo su Señor.

hemos mantenido el *statu quo* en los Balkanes, y no hemos bloqueado el Estrecho de los Dardanelos para salir al encuentro de la escuadra turca, cosa muy fácil dada nuestra potencia naval.

Internarnos en el desierto no lo haremos, porque no queremos sacrificar vidas inútilmente; seguimos manteniendo nuestras posiciones conquistadas y continuaremos así nuestra defensa, hasta que las potencias impongan la paz sin condiciones onerosas para nosotros; es decir, sancionando nuestro decreto de anexión que declare nuestra total soberanía sobre Trípoli y Cirenaica. El Presidente del Consejo de ministros terminó su discurso entre ruidosos y entusiastas aplausos de la mayoría, proponiendo á la Cámara aprobara el decreto de anexión. Todos los partidos constitucionales se unieron dando un voto de confianza al Gobierno; sólo los republicanos y socialistas limitáronse á no unirse al concierto de aplausos de los demás diputados; otra cosa no podían hacer y su actitud no impedía al Gobierno y á la Cámara italiana dedicarse con la unión de todas sus fuerzas á la nobilísima empresa de acabar pronto y bien la guerra para honor de la bandera nacional y fomento de los intereses de Italia.

Roma, marzo 1912.

GUGLIELMI.

PARROQUIA DE LA DOLOROSA.—Actualmente se rifan á beneficio de la Cofradía del Rosario Perpetuo establecida en ese templo unos preciosos aretes de finísimos brillantes, valorados por el acreditado joyero don Francisco Müller, en \$ 850.—Se entregarán el día 30 de junio de 1912 á la persona favorecida.—Los números se venden á 10 céntimos cada uno.—Apresuraos á adquirir unos cuantos.

MEXICO

México, 13.—300 americanos, quejándose del sistema adoptado por el Comité de Defensa en la distribución de rifles, pues les exigen 40 dólares valiendo solo 5.

En Parral encontré escondido á Mr. Fountain, quien en la última batalla de las Cruces manejó una ametralladora de los federales. El General Salazar lo condenó á muerte: al ser conducido á la Jefatura Política intentó fugarse; dispararon sobre él matándolo. Los americanos tratan de dar á ésta muerte el carácter de asesinato.

A 40 kilómetros al Sur de Méjico tiene lugar una gran batalla: es imposible predecir de quien será el triunfo. Madero inquieto por el resultado.

BANQUETE al Doctor don Rafael Calderón M.

El domingo último á las 6 p. m. celebró en el Restaurant “La Europa”, el banquete que varios amigos católicos, obsequiaron al doctor don Rafael Calderón Muñoz, con motivo de su elección á diputado en las elecciones últimas.

En el mismo reinó suma cordialidad: Ofreció el banquete al obsequiado, el licenciado don Matías Trejos.

Después de hacer uso de la palabra varios señores concurrentes, reasumió los discursos el doctor Calderón, manifestando que su labor en el Congreso será más administrativa que política y que todos sus esfuerzos se dirigirán á la defensa de los intereses morales y materiales del país, dentro siempre del fomento de la Religión Católica sin la cual juzga imposible una buena administración y el desarrollo de las riquezas patrias.

Luego de terminado el banquete varios de los señores concurrentes acompañaron al doctor Calderón hasta su domicilio.

Mereció plácemes de todos, el dueño del restaurant *La Europa* don Carlos Ventura por el atento servicio y por la calidad de los platos, estando conformes todos los pareceres, en que dicho restaurant está á la altura de los de más renombre mundial.

SE VENDEN LAS FINCAS SIGUIENTES: 390 manzanas en Reventazón. 30 en Capellades. 100 en El Plantón y un hermoso solar en Cartago á cien varas del Parque: todo libre de gravamen. Entenderse con Val^o F. Ferraz frente al Seminario.

MARCIANO ACOSTA, ABOGADO Y NOTARIO. Ha trasladado su bufete á los altos de “La Valenciana”, al Sur de la Botica Oriental.

CABLEGRAMAS

(En extracto)

España

Madrid 13.—Se ha ofrecido al señor Merino la embajada al Vaticano, creese que aceptará.

La noticia de la muerte del Papa debiose á una mala interpretación de un telegrama recibido por la Nunciatura.

El señor Sagaste, Director de comunicaciones ha presentado renuncia de su cargo á consecuencia del error de la noticia de la muerte del Papa.

Estados Unidos

Chicago, 12.—Todos los distritos menos uno, los ganó Roosevelt.

Nueva York, 12.—Témese que estallar á una huelga ferrocarrilera que causará la interrupción de 50 grandes líneas del Este.

Continúan los estragos de las inundaciones.

Filadelfia, 12.—Los mineros acordaron nombrar una comisión de cada lado para establecer las bases de arreglo.

Washington, 13.—Departamento de Estado muéstrase indignado por la muerte de Fountain. Se ha teleografiado al Ministro Mr. Wilson para que investigue los hechos.

Parcity, 12.—Taftistas y Rooseveltistas colisionaron teniendo que intervenir la policía.

Brasil

Río Janeiro, 13.—Ha aparecido un nuevo volcán en el pico Madureira, cerca de la frontera de Bolivia.

La Prensa Amarilla

En «La Prensa Libre» que vió la luz el sábado último, se destaca un primer término un retrato de S. S. Pío X, más abajo unos títulos llamativos «El Papa no ha muerto», «Su Santidad se encuentra sano», «Falsas noticias de la Prensa amarilla», «Servicio especial para La Prensa Libre», y entre paréntesis, «Prohibida la reproducción sin mencionar de dónde se toma la noticia;» y publica un telegrama fechado en París el 12, dirigido «A Prensa Libre» que dice «Un despacho de Roma para el Bureau de la Prensa Americana dice que el Vaticano niega el inculcable informe dado en Madrid sobre la muerte del sumo Pontífice. El mismo despacho dice que Su Santidad Pío X se encuentra sano».

Lo primero que salta á la vista es que el telegrama lo publica el colega sin firma y q' salvo alguna palabra, su texto es el mismo que el que á las 6-50 p. m. del propio sábado recibimos nosotros fechado en Rivas el día 12, que publicamos en otro lugar de este número y que es el mismo que publican *La República, La Información, El Republicano, El Noticiero etc.*... lo que da lugar á presumir que para darse lustre, ha modificado alguna palabra del telegrama y se ha vestido con el frac periodístico de tener corresponsal en París, que debe ser muy modesto ya que no firma sus noticias.

Bien es verdad que á la hora que nos repartieron el telegrama en cuestión, casi ya andaba por las calles el colega, lo que puede explicarse de dos maneras: ó que se lo entregaron antes que á los demás periódicos, ó que tiene en Nicaragua un buen amigo que le comunicó particularmente la cosa, lo que no desvirtua en nada el hecho principal á que hacemos referencia.

Lo más chocante, del caso, es el paréntesis con que adorna lo que podríamos llamar introducción de la primada; nos referimos á la amenaza que lanza á los que, no teniendo corresponsal en París, nos hemos visto en la absoluta necesidad de reproducir el telegrama, que para todos los periódicos recibió el señor Director General de correos y telégrafos.

No menos gracioso es aquello de «Falsas noticias de La Prensa Amarilla», cuando el colega comete

una amarillosidad tamaña, que recuerda el estribillo de una canción popular en España.

Amarillo si,
Amarillo no.
Amarillo y verde
te pondré yo.

Pero el colega no se ha puesto verde ni mucho menos.... lo que se ha puesto es rojo..... sin duda pa-solemnizar el fausto suceso del recibo de un telegrama especial de París; pues anocheció con el título y un aviso en este color..... símbolo de la..... vergüenza..... Es que presentiría el fiasco!.....

Hablando con uno de los reporteros de un periódico local, sobre la falsedad de la noticia de la muerte del Papa nos decía—de-sengañese Ud. es una noticia sensacional y hay que aprovecharla.

No amigo, no: la prensa seria, el periodista formal, cuando vislumbra una falsedad, no la explota dice netamente lo que siente y piensa; no comercia con la candidez y la ignorancia del público, que esto además de ser inmoral es pernicioso porque fomenta su credulidad en mentiras y en vez de tender á su cultura tiende á su embrutecimiento.

La Prensa Amarilla es uno de los factores más importantes del desequilibrio de las masas populares, explota miserablemente su ignorancia y fomenta sus malos instintos á trueque de ganar unos centavos..... Las arroja á la lucha social y se regodea con sus miserias; y mientras el pueblo extenuado de fatiga, rendido por hambre, se ve obligado á ceder á las imposiciones de los fuertes..... ellos, los Amarillos pasean en coche y tienen palacios adquiridos con los harapos de aquel pueblo que ellos mismos han embrutecido.

No..... no es esta la noble misión de la Prensa, no: es todo lo contrario; predicar la verdad con el ejemplo; encaminar al pueblo, hablarle siempre con la Razón y la Justicia dirigiéndole en la lucha de la vida por el camino del bien; y en vez de explotarle, sacrificarse por él, por el desarrollo bien entendido de sus fuerzas sociales, por el progreso de su educación é instrucción que han de llevarle al deseado equilibrio social que es el primer peldaño de la grandeza de los pueblos y la prosperidad de las naciones.

El sepulcro de referencia ha sido construido en la fábrica de muebles *La Modelo*, que los señores Santos Penon y hermano tienen establecida frente á la Imprenta del Comercio.

Felicitemos cordialmente á los señores Penon por su obra.

Una obra artística

Nos dicen de Heredia que en la procesión del Viernes Santo, llamó mucho la atención del público un precioso sepulcro tanto por su belleza artística como por su acabada construcción.

Departamento de Agricultura

Para combatir la peste del carbón que amenaza hacer tantos estragos, en el ganado, el Departamento ha introducido 4.500 dosis de Anthraxoides y 90 inyectores, que venderá á precio de costo.

En la Oficina Central del Departamento se dará á los que lo deseen todas las explicaciones necesarias.

J. E. van der Laet

CARTA PASTORAL del Ilmo Sr. Obispo Diocesano

Los trabajos *liberales* no están prohibidos en el día del Señor, mientras no nos desvíen del servicio divino. Los trabajos *comunes* están tolerados también, á condición de que no se emplee en ellos un tiempo considerable. Por eso dedicar algunas horas á diversiones honestas en el intervalo de los divinos oficios no es pecaminoso, con tal que á esto no se destine todo el día santo, porque fuera tergiversar en algún modo, el fin principal del domingo, que es el servicio de Dios y nuestra propia santificación. Las obras serviles están vedadas en los domingos por ley formal del Altísimo; así se comprende que la Iglesia haya enseñado siempre y sin cesar esa doctrina prohibitiva. Ya en el siglo noveno dice el concilio de París (829): *Los que se acostumbran á los trabajos serviles en domingo y días festivos, oscurecen el brillo de la Religión: hacen blasfemar del nombre de Jesucristo, y el Señor, justamente irritado no aplaza siempre á la vida futura las venganzas que saca de estas infracciones.* Léense con temor estas reflexiones, como otras semejantes; y cabe preguntar si las pruebas q' flagelan á nuestro país empobrecido en los últimos tiempos o son el justo castigo de nuestras faltas y principalmente de tantas irreverencias en el día del Señor, tan frecuentes en más de una parte de Costa Rica. Podrá alegarse quizá el pretexto de que precisa ganar la vida y la de los hijos, y que en el domingo es necesario el alimento como en los demás días. Sin duda también en el domingo se come. Pero el alimento que tomáis todos los días, ¿quién os lo da? ¿No es Dios? Y si es Dios, ¿no tiene El derecho de imponer al hombre, su criatura, el mandamiento de no trabajar en el domingo? El hizo nuestra constitución corporal y sabe mejor que esa frágil constitución necesita de tiempo á tiempo de un descanso, para reparar las fuerzas perdidas; tanto es así que por confesión de muchos sabios la prescripción del descanso domi-

nical no es sólo una disposición religiosa, sino también una prescripción higiénica. Ni vale alegar, que es mejor trabajar en el domingo antes que ir á gastar el dinero en excesos de intemperancia. No: lo que precisa es no hacer ni lo uno ni lo otro. Y ¿es acaso para procurarnos ocasiones de libertinaje y de excesos para lo que ha sido instituido el domingo? ¿por qué, después de haber cumplido con los deberes religiosos, no os retiráis á vuestros hogares y os apartáis así de las ocasiones de pecado, y dedicáis el corazón á gozar, como lo hicieron nuestros antepasados, en la regocijada vida de familia?

En otros días de la semana viven alejados de algún modo los miembros de la familia: el padre va á sus trabajos, la madre á los cuidados de la casa, los hijos á la escuela ó á sus oficios; viene el domingo y los reúne, los junta en la mesa y al rededor del hogar paterno, procurando á todos las alegrías más puras y más dulces de la vida, al propio tiempo que les proporciona la ocasión de instruirse y de edificarse mutuamente. ¡Cuántos encantos no esparce un hermoso día festivo en una familia cristiana!

Otros dirán: servimos en casas de amos que nos despedirían si no trabajáramos en el domingo. Si así fuere búsquense otros amos que no ejerzan tan ruda tiranía; y si la necesidad fuese extrema, cuídese con todo de no dar por razón legítima lo que á veces no es sino un pretexto para quebrantar la Santa Ley de Dios.

No es nuestro intento detallar en esta Carta Pastoral todos los trabajos serviles, prohibidos en el día del Señor. Mas no es fuera de propósito, advertiros que hay también razones excusantes para ejecutar un trabajo servil extraordinario en domingos ó días festivos; cuales son; la dispensa, la costumbre, la necesidad, la piedad y la caridad.

TEATRALES

En *La Prensa Libre* días atrás, se anunció una *tournee* de María Guerrero, por América, figurando en la misma, Costa Rica.

Mucho nos placería fuese verdad tanta belleza, pues tendríamos ocasión de saborear verdadero arte y las joyas literarias del teatro clásico español; pero dudamos que la eminente artista se atreva á venir, por el cuantioso gasto que se presenta á la empresa, la traída de la compañía.

Sería de desearse si, que tanto el gobierno como los particulares se interesa-

ran en ello; pues el teatro serio es uno de los medios más directos de instrucción y educación popular.

Hemos procurado enterarnos y en el Ministerio de Fomento nada saben sobre el particular.

DE OPORTUNIDAD.—A dos horas de esta ciudad, en jurisdicción de Tres Ríos, se vende un potrero que consta como de 23 manzanas, en terreno más ó menos llano y con magnífica agua. Para informes, dirigirse al apartado 260.

VENDO doce manzanas plantadas de café y plátanos en buen estado sitas en Santa Bárbara de Pavas. SALOMÓN V. ESCALANTE.

Vino Moscatel Legítimo para consagrar

de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Ecclia., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903.

En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. P. Blancos de Africa, Rev. P. Roume, y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Livinhac; el Reverendísimo Señor Obispo de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehmann.

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica.

Antonio Lehmann, San José.

Al Sr. Ministro de Gobernación

Reconocidos son los sentimientos patrióticos de usted amén de sus ideas cristianas que por *atavismo* y *educación* le vienen en la sangre.

Por patriotismo ame el porvenir de su patria y anhela por lo mismo que la generación que se levanta sea robusta, sana, trabajadora y honrada.

Como *católico* usted está convencido de que la moral cristiana debe imperar en los países católicos; (Costa Rica por ejemplo) como *único* medio de que las costumbres buenas, las tradiciones y la vida social no vayan al abismo.

Ahora bien, la *pornografía* contra la cual se ha iniciado en Europa campaña formidable, por ser casa primordial y efectiva del *envilecimiento* de los hombres del *enervamiento* de los pueblos, del *apagamiento* de las razas... es gran fautora de la corrupción y enemiga jurada de la moral.

Todo eso viene dicho, señor Ministro, para advertir que nosotros tenemos magníficas leyes de policía *antipornográficas* que aunque haga sus años de emitidas, *no son letra muerta*, están en pleno *vigor*: que tenemos un señor Ministro de Gobernación que es todo un caballero de energías, todo un padre de familia cum-

plido y todo un católico de ideas y de convencimiento.

¿Cómo es posible pues que a *ciencia* y *pacencia* de la policía de *orden* y *seguridad*, se haya expuesto y continúe a la vista en la vitrina de una Librería de esta capital un cuadro pornográfico que para a contemplarlo por la curiosidad malsana y fascina a hombres, a *jóvenes* a *niños* y a *niñas*?

¿Es que la pornografía tiene entre nosotros carta blanca a pesar de las leyes que la persiguen y de nuestra civilización.

¿Cómo es posible que en la vitrina de otra Librería se esponpan a la vista para que sean comprados, libros escandalosamente obscenos ya por el título solamente?

Esto es inaguantable, señor Ministro; verdad es que la corrupción social es un mal de todos los siglos y de todas las sociedades y hasta se encuentra como *miseria* en los países católicos...

Pero que la *corrupción moral* se esconda y la *escoutan* para que no contagie; que se hagan cumplir las leyes que la cohiben, q' se castiguen los atrevimientos de los corruptores *honraos*, como individuos y despiadados y atrevidos como comerciantes.

MINCEVAL

puede ser recibido el telegrama a las 9 10 p. m. ó sea después de repartido.

Muy bien... Perfectamente el servicio telegráfico de la nación y que tanto dinero cuesta al *pueblo costarricense* es admirable bajo todos conceptos.

De los pueblos

Oficios religiosos de Semana Santa

DEL NARANJO

Dieron principio con la bendición y distribución de las palmas que generosamente proporcionó, traídas de muy lejos, el bondadoso señor don Basilio Morales.

El Jueves Santo a las 9 a. m. se celebró la Misa Solemne hasta el momento del *Gloria in excelsis*.

A las 4 p. m. se practicó la ceremonia del Lavatorio, a la que asistió el señor Jefe Político, ayudándole al señor Cura, quien pronunció el sermón de estilo, excitando al auditorio a la práctica de la caridad, a ejemplo del Divino Maestro, no sólo con las palabras sino también con las obras. Después salió la procesión llevando la Imagen de Jesús Nazareno.

Hijas de Santa Isabel de Hungría

Número premiado en la rifa de 100 colones
del 7 de Abril

42

Comprado por la señorita Elvira de la Guardia

La adoración del Santísimo duró ese día desde las 10 a. m. hasta la misma hora de la noche.

A las 7 a. m. del Viernes Santo, continuaron las ceremonias de reglamento litúrgico.

A las 11 a. m. después del sermón llamado del "prendimiento", salió la procesión del Señor Nazareno con la cruz a cuestas. Durante el curso algo dilatado de esta procesión, representáronse los siguientes pasajes: "La Samaritana" "El Encuentro de Jesús y María", "El Ciríneo" y "La Verónica", todos a satisfacción del público. A las 4 p. m. se pronunció el sermón de la crucifixión y muerte del Divino Redentor del mundo. Y luego salió la procesión llamada del "Santo Sepulcro". Iba el sagrado féretro espléndidamente adornado por las habilitadas manos de la muy piadosa señora doña Fidelina v. de Oreamuno y escoltado con solemnidad impotente por multitud de angelitos mortales de los que en este valle existen todavía.

Esta procesión, la más larga de todas, duró casi dos horas.

La veneración del sagrado cadáver se prolongó hasta las 10 p. m.

Muy temprano del Sábado Santo, comenzaron las ceremonias eclesiásticas que concluyeron a las 9 1/2 a. m. con el despertar del órgano, y las campanas. Con la solemne misa en honor de Jesús Resucitado celebrada a las 4 a. m. domingo, se dió fin en este pueblo a la Semana Santa. En todos los oficios religiosos así dentro como fuera del sagrado recinto, fué muy digno de alabanza el buen comportamiento del público.

Corresponsal

La sequía y sus consecuencias

Estamos ya a mediados de abril y no hay síntomas siquiera de que comience la estación de las lluvias, el calor es asfixiante, insoportable y como es natural, las enfermedades cunden: tifoideas y disenterias están a la orden del día, especialmente en los pueblos. Mas aun, las cementseras se pierden; nuestro grano de oro pide con ansia el agua; so pena de que nuestra próxima cosecha sea un fracaso. Por todas partes se quejan de lo mismo, de vez en cuando y en lugares aislados, cae un chaparrón que ni siquiera sirve para entrapar el suelo. Si se añade a esto el peligro de los temblores nuestra situación no deja de ser alarmante.

Y a la verdad que de ello estamos muy seriamente amenazados, esos microcismos que no cesan, a veces imperceptibles, y que sólo pueden observarse en los aparatos sismográficos son a nuestro ver precursores de algo más grave que pudiera suceder.

Quiera el Cielo mirar a Costa Rica con ojos de misericordia, que venga el agua cuanto antes y que aleje de nosotros el peligro de nuevos temblores.

FIESTA SIMPATICA

Tuvo lugar en el Teatro de San Rafael de Cartago, una velada a beneficio de la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paul.

Representóse por varias distinguidas señoritas la chistosa comedia en dos actos "Las travesuras de Juana" y el juguete cómico "Un duelo a Muerte" por jóvenes de la sociedad.

Además, un coro de niñas cantó varias piezas y una orquesta ejecutó varias composiciones musicales.

La fiesta resultó magnífica.

PERSONALES

El Dr. don Roberto Fonseca Calvo sigue mejor de su enfermedad, lo celebramos sinceramente.

Don Luis Robert saldrá para Europa el 22 corriente.

Tenga feliz viaje.

LA CONFIANZA

dijo un sabio, es una planta de lento desarrollo. La gente tiene fé en las cosas que vé, y hablando en sentido general tiene razón. Lo que a veces se llama fé ciega no es fé de ninguna manera, pues debe haber una razón y hechos para tener en que fundarse. Por ejemplo, en lo que respecta a una medicina ó remedio la gente pregunta: "¿Ha curado a otros? ¿Se han aliviado con ella algunos casos semejantes al mio? ¿Vá en armonía con los descubrimientos de la ciencia moderna y están sus antecedentes al abrigo de toda sospecha? En tal caso, es digno de confianza, y si alguna vez me encuentro atacado de alguno de los males para los cuales se recomienda, ocurriré a él en la plena confianza de que me podrá aliviar." Estos son los fundamentos que han dado a la

PREPARACION de WAMPOLE

su alta reputación entre los médicos así como entre todos los pueblos civilizados. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Hipofosfitos, Malta y Cerezo Silvestre. Con toda prontitud elimina los ácidos venenosos que engendran la enfermedad y las demás materias tóxicas que se encuentran en el organismo; desarrolla un fuerte apetito y buena digestión, y es infalible en Posttración —que sigue a las Fiebres, Tisis y Enfermedades Demacrantes. "El Sr. Dr. Hugo Marcos, de Buenos Aires, dice: La Preparación de Wampole no me es desconocida y el año pasado en una Clínica de París, he tenido ocasión de prescribirla y notar sus buenos efectos. Todos mis colegas en París aprecian esta preparación." Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en las Boticas.

"Admirable" servicio telegráfico

El próximo pasado sábado día 13 del actual a las 6 45 p. m. se nos circuló el telegrama que transcrito es como sigue:

«Telegrama. Depositado en Rivas el día 12 de abril a las 5 30 p. Recibido en San José el día 12 de abril a las 9-10 p. m. Al Señor Director General de Telégrafos. París 12. Un despacho de Roma para el Bureau de la Prensa Americana dice que el Vaticano niega el incalificable informe dado de Madrid, de la muerte del Pontífice; el mismo despacho dice que su S.S. E. se encuentra sano. H. C. de. El Telegrafista. Hay una firma ilegible».

De modo que un telegrama recibido el *viernes* día 12 a las 9-10 de la noche se nos repartió a las 6-45 p. m. del sábado; es decir 21 horas después de recibido.

En el caso que en la Dirección de Telégrafos se excusara diciendo que está equivocada la fecha de recibo; que en vez de decir día 12 debe ser día 13, las 9-10 pasado meridiano deberían ser antes meridiano con lo que resultana siempre un retraso de 10 horas; pues no

¿Cuál es la casa que tiene mejor

surtido de artículos eléctricos, fajas para maquinarias, poleas, arados, manteados para carretas, y todo lo que el agricultor pueda necesitar para sus máquinas, etc.? La de

Koberg & Echandi

Enseguida del Banco-Anglo

Donde será Ud. bien atendido por el activo jefe y cultos empleados, quienes se encargan de mandarle hacer sus instalaciones eléctricas, y le venden, á precios sin competencia, todo lo que pueda necesitar en artículos de ferretería, accesorios para maquinarias, etc., etc.

OSCAR HERRERA

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2a.
Sur, número 54

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente á la Corte de Justicia.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Gran Baratillo
de pañolones de seda
en la **TIENDA**
de don **NARCISO**

Antonio Lehmann

Librería, Imprenta, Papelería, Encuadernación, Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo.—Se atienden especialmente las órdenes por Correo.—Única Agencia de la máquina de escribir REMINGTON de escritura visible.—Depósito de máquinas fotográficas KODAK y sus materiales.

Apartado: 147.—Teléfono: 40.—San José y Limón.

«Tip. de SAN JOSÉ»

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antiuga del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo.

Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.



SOLERA HERMANOS



Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clase, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Vístela Ud. que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

IMPRENTA DE SAN JOSE

Como anexo á esta tipografía, se ha establecido
— un completo taller de —



Litografía



con cuantas máquinas y elementos son necesarios para atender toda clase de trabajos relacionados con este moderno arte.

Se cuenta con el concurso de un hábil dibujante y el de un experimentado prensista.

Las órdenes se despachan con la mayor actividad posible y los precios son tan módicos que en muchos casos trabajos á tres y más tintas son ejecutados á un precio menor que el cobrado en la generalidad de los talleres de tipografía por impresiones en un solo color.

Con gusto se formulan presupuestos á solicitud.

Av nida 4a. Este, frente al Seminario

La Modelo

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR
Fuerza motriz

Especialidad en altares, muebles finos contruidos de las mejores maderas y toda clase de trabajo de talla.

Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.

Trabajos artísticos. Prontitud y esmero en todos los encargos. Precios reducidos. Se garantiza todo trabajo.

Santos Penón & Hno.

Ap. No. 36. Frente á la Imprenta del Comercio.

Adriano Arié

Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesitan de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 12 Sur. ●●● Apartado 630